

Veinte años de relaciones entre España e Iberoamérica en el marco de la unión europea (1986-2006)

Reseña: Veinte años de relaciones entre España e Iberoamérica en el marco de la **unión europea (1986-2006).**

Título: Veinte años de relaciones entre España e Iberoamérica en el marco de la unión europea (1986-2006). Editorial Visión Net, Madrid 2007. ISBN 978-84-98-217193.

Autor: José Escribano Úbeda-Portugués.

Recibido: Septiembre 5 de 2007; aceptado, Octubre 18 de 2007.

Reseña

La incorporación de España y Portugal a la Comunidad Europea el 1 de enero de 1986, no fue una ampliación más del proceso de integración comenzado en Europa occidental en 1958, supuso que la Comunidad se extendía hacia el sur y que acogía a dos antiguas potencias coloniales. Además, la Comunidad, que se encontraba en uno de sus no infrecuentes estancamientos recibía “savia” nueva de dos recientes democracias plenas de dinamismo e ímpetu “euro-optimista”.

En este libro, el autor, el profesor doctor José Escribano, describe y analiza la evolución y la importancia del papel de España en el seno de la Unión Europea a lo largo de los últimos veinte años en lo que se refiere a las relaciones con América Latina con dos enfoques que se corresponden con las dos partes del texto. En la primera parte se estudia el papel de España en las relaciones UE-América Latina y en la segunda las relaciones birregionales propiamente dichas.

La adhesión de España a la Comunidad Europea implicó un importante cambio en las relaciones comunitarias con América Latina, principalmente por dos motivos, por el interés y el esfuerzo que realizó y realiza España para que así fuera y porque se dieron una serie de circunstancias favorables en el contexto internacional y en América Latina que lo permitieron. El Tratado de adhesión incluía una serie de textos anexos que ponían de manifiesto el interés español por la mejora de las relaciones con Latinoamérica, además, cuando a España le correspondieron las dos primeras presidencias del Consejo de la UE (1989 y 1995), el Gobierno socialista incluyó como uno de sus objetivos fundamentales del semestre la profundización de las relaciones con América Latina. Los problemas económicos mundiales y el cambio de modelo de desarrollo en Latinoamérica, abriendo y privatizando amplios sectores de sus economías, así como regresando a modelos políticos democráticos, facilitaron el incremento de la colaboración entre la Comunidad Europea y América Latina. Todo este proceso lo describe con claridad el autor que además menciona como España va incrementando su papel bilateral en Iberoamérica al final del siglo XX y comienzos del presente siglo una vez que el nivel de desarrollo español permite la cooperación exterior y las inversiones de las empresas españolas.

Asimismo, se señala en el libro el “destejer” de los ocho años de Gobierno del Partido Popular (1996-2004) en la labor realizada desde nuestra incorporación a la CE. El alineamiento con la política exterior de los EE.UU. mina el crédito conseguido en Latinoamérica, aunque la sociedad civil y las empresas españolas mantienen unos fuertes lazos entre ambos lados del Atlántico hispano. Solo con la

vuelta del Partido Socialista al Gobierno en 2004, la política exterior española regresa a su cauce natural. Sin embargo para la UE la situación había variado en este tiempo, las negociaciones y la ampliación hacia el centro y el este (realizadas en 2004 y 2007) cambian las prioridades comunitarias. Aún así, y esto lo desarrolla el autor en la segunda parte del libro, el esfuerzo por conseguir una Asociación Estratégica Birregional obtiene algunos logros destacados, el Acuerdo de Asociación con México, el Acuerdo de Asociación con Chile y el previsto con el MERCOSUR son prueba de ello. Además, se consiguen varios acuerdos políticos y de intenciones.

En esta parte final de la obra, José Escribano pasa revista a las sucesivas Cumbres UE-América Latina y a sus logros en cuanto a la creación de un modelo de Asociación Estratégica Birregional basada en el diálogo político, la solidaridad y la cooperación, así como en el comercio.

Los veinte años que van de 1986 a 2006 y que son el espacio temporal al que circunscribe el estudio José Escribano puede decirse que representan un período de enorme importancia para las relaciones exteriores españolas, en estas dos décadas España alcanza un nivel de desarrollo económico y podríamos decir que también político que le permite ser un actor notable en el contexto internacional. Naturalmente, la pertenencia a la Comunidad Europea y el tener un papel destacado en una CE a “doce”, constituye el vehículo fundamental para la política exterior española. Por todo esto, la obra del profesor Escribano es muy recomendable para entender como se han desenvuelto las relaciones entre España y América Latina y para

comprender lo que el profesor Dr. Ángel Viñas (primer español director para América Latina y Asia de la Comisión Europea) señalaba en un destacado artículo como situación de olvido, después de transición y finalmente de cambio de las relaciones de la Unión Europea con Latinoamérica y el cambio ha sido y será a mejor.

Finalmente quiero hacer una breve referencia al autor de este excelente libro. El Dr. José Escribano posee unos profundos conocimientos sobre las relaciones internacionales adquirido a través de numerosos estudios realizados y sus varios doctorados obtenidos en España y en el extranjero. Asimismo, es de destacar su inquietud por los temas latinoamericanos que le lleva a realizar frecuentes viajes académicos a los países de esta área. Además, considero admirable su deseo de ampliar su visión de las relaciones internacionales realizando estudios de doctorado con nosotros en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la UNED para incorporar así a su destacable bagaje científico el componente que le puede aportar la Ciencia Económica.

Para el lector, este es un libro muy recomendable que le aportará una importante información y numerosos datos de un periodo muy interesante para la Unión Europea y para América Latina.

J. Humberto López Martínez.

Profesor Titular de Economía Aplicada, UNED.
Catedrático Jean Monnet de Economía y Comercio Comunitarios.

Correo electrónico: infounded@adm.uned.es